
翁铁慧副部长讲话录音整理稿 

（2019年 7月 5日） 

 

首先第一个来意，这是我们部党组“不忘初心 牢记使

命”主题学习活动的一部分有任务，我自己作为党组成员，主

动提出应该对高校思想政治教育工作进行调研。我现在到部里

面大概工作半年多不到一年，那么除了思想政治教育工作以

外，“双一流”的建设是非常重要的事，这是国家战略。党中

央国务院明确了在中国高校建“双一流”的战略决策，事实上

就是希望到本世纪中叶要把我们国家从高等教育大国变成高等

教育强国。实际上到明年，虽然时间不到五年，但我们就算是

五年一轮，到 2020 年第一轮要做中期评估，做阶段性的考

查，所以任务非常重，压力很大。我定了一个计划，今年争取

把所有 31 个省市自治区试着都走一遍，140 多所“双一流”

高校争取走掉 2/3，尽量多走一点。现在这是第 49 所。但是

走的学校是肯定不止 50 所，因为还有一些像今天下午的山西

大学就不是“双一流”的学校，一共差不多走了五六十所学

校。所以山西我觉得特别要来，虽然没有部属高校，但是骆书

记特别重视，专程到教育部跟宝生部长沟通有关“双一流”学

校、一级学科建设，山西的重点建设的学校情况。省长也特别

重视，早上听复明省长说了“1331 计划”，事实上说明山西
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省委省政府对高等教育的发展是下定了决心，所以我想我们有

理由会支持。另外今天来了以后，就有感性认识了，虽然太原

理工大学的书记校长跟着省委书记一起去过教育部，后来山西

大学的校长书记和厅长也都到我这里来，希望教育部给更多的

支持。所以我们无论如何放假之前要过来看看，有些我只能到

假期以后再去了。 

今天来了收获还是很大，山西来过很多次，但是太原理工

是第一次。今天你们给我看的这些点应该说是非常有亮点的。

作为理工科见长的学校，所以当初省委省政府把太原理工作为

“211”的建设单位，后来就按照政策进入了“双一流”。在

非常艰难的条件下，比如在锅炉房里面拿出成果，这也是非常

不容易的。当然现在我们的日子会好过的，我相信新校区来了

以后，日子肯定会好过。过去这段时间可能比较艰难，但是在

艰难的环境下面，太原理工大学走到了今天不容易而且有亮

点。我看 117年学校的发展历史，确实工科见长，特色还是比

较鲜明的。而且正好山西属于煤矿资源特别丰富的省份，在专

业上面煤化工特色尤其鲜明。所以在你们给我介绍的化学工

程、机械工程、材料工程以及这几个学科的交叉，我觉得都有

特色。所以我相信在山西省委省政府的大力支持下，我觉得对

太原理工还是有信心的，我们一定会全力支持。另外今天看了

你们立德树人的一些案例，很有亮点，而且不是一时半会儿建
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起来的，这么长的时间能够坚持下来（很不容易）。正好最近

总书记批示关于高校学生党员发展和前段时间关于高校的学生

社团的建设，党的领导怎么充分体现，我们今天在你们的机械

学院里面看到了雏形，接下来在社会调查研究的基础上，把太

原理工好的做法积极推广，向总书记报告、向中央领导报告时

可以体现一下。刚才司长们已经提了一些意见和建议，有一些

可以供你们参考，说过的我就不在重复了，有些我再稍微说一

下。 

第一，我觉得作为大学，特别是太原理工这种作为“双一

流”建设高校，接下来可能我们确实还是要以立德树人为生命

线，提升人才培养的质量和水平。这里面首先是立德树人。总

书记在 3 月 18 号的学校思想政治理论课教师座谈会上做了重

要讲话，再结合去年的教育大会和 2016 年的高校思想政治工

作会议，总书记几次的重要讲话，所以我们一定要贯彻落实。

最近在中央教育领导小组的直接领导下，经过相关人员的努

力，我们 1+3文件就要出台了。我很高兴的是我们写的内容，

山西已经在做，我们一出台就可以说，山西已经做过了。接下

来我们报中央领导，因为从地方工作来讲，我是比较不赞同以

文件落实文件的。 1+3 文件出台后，地方就不要再出文件

了，因为我们 1＋3 文件已经很明白了，地方就按照这个做就

行了。接下来我们督查时不会问你们出了文件没有，我觉得有
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时候省委省政府就不要出文件了，你们出方案就可以了，比如

说辅导员队伍怎么到位，思政课教师队伍 1:350，给了多少编

制，什么时候到位？就可以了。所以我想我们贯彻落实也要创

新，不要以文件落实文件，会议落实会议。那么我看到山西已

经至少是有计划，而且在近期内都能够达到，这个非常好，也

希望太原理工大学能够在思想政治理论课的建设，以及课程思

政。刚才我们院长都在说自己在搞课程思政。所以说课程思政

任务是非常重要，这也是总书记讲的思想政治理论教育要有惊

涛拍岸之势，但是思想政治教育又要有润物细无声的功力。那

么课程思政恰恰就是润物细无声。不是说把所有的专业课都说

成思政课，但是所有的专业课里面都要有思想教育的内容凸显

出来，每个教师都要有这种教育人的意识，有时候这个效果也

许是难以想象的。所以同心圆要画好，另外三全育人，太原理

工也是属于试点单位。希望山西省和太原理工大学能够加强，

特别是基层党的建设。我最近看到关于基层党建设的一个条

例，中组部修订，说是修订，基本是重新写。我昨天圈了一

下，有很大的变化，包括每个学校常委的职数，是可以动的。

因为 31 号文件指出“三长进常委”，很多学校没办法，都做

了一些处理。我不知道太原理工怎么处理？都落实了。但有的

常委进了没办法，就兼任，常委数不能增加，然后把统战部长

变成常务副部长，正处级。然后某个校领导兼任统战部长，很
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多学校是这么做的。所以接着这个事情我看条例里说是可以变

化。如果这样的话是加强党的建设的表现。所以这些包括对基

层的党组织、党支部的建设是有帮助的，我想这个条例今年年

底明年年初能够出来，我觉得对明年开展工作是有很大的帮助

的。另外一个教师队伍建设要搞好，教师工作部的职责到底是

什么要搞清楚，我们一线基层党的工作能不能做好教师的思想

教育工作，凝聚教师的力量？所以我希望太原理工大学能在这

方面下功夫，将立德树人能落到实处。 

人才培养当中，就是本科生教育、研究生的教育，当然本

科生教育是基础。今天黄校长讲了很多“双万”计划，还有两

位一线的院长都谈到了，说实话我是比较赞同，因为我在高教

司大概管了两三个礼拜，后来登华同志来了，我就给他管了。

但是开始的时候有所了解，“双万”、“双金”这是加强本科

生教育的。像太原理工这样的学校，本科生教育是看家本领，

也是学科建设不可缺少的组成部分。如果教育教学、人才培养

不算是学科建设的话，那就问题大了。这是基础，基础不牢，

地动山摇。学科建设的根本是为了教育人、培养人。当然同时

它也有科学研究、团队建设和知识溢出的功能。但是更重要的

基础是教育。而本科生教育是基础的基础。咱们今天来调研

“双一流”建设，最后你们拿到“双万”、“双金”，是你们

水到渠成的事情，如果要靠教育部来照顾，对不起，我们在对
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你们评估的时候，我们要打个问号。所以我建议你们一定要有

这种自信。我本科生教育就是抓的很好，我一定是拿“双

万”、“双金”来说事儿，我拿到了这个，“双一流”建设当

中的教育教学就是优秀的。如果拿不到，光靠照顾这是不行

的。山西的高等教育不能有这样的思维定势。“双一流”的学

校就一定要有这种信心、决心和气概。所以我只能跟你们说，

最后的结果是纳入到“双一流”建设评估里面去的。建设的过

程是你们的事情，建设的水平最后按一个标准来。不存在降低

标准、不存在照顾，照顾就没意思了。最后太原理工是被照顾

上去的，我这里最后评价要给你们扣分的。 

另外我认为要力争办好研究生教育，因为是“双一流”，

特别是你们的这些重点学科，15 个博士学位一级学科授权

点，这个非常重要。因为是“双一流”学科建设学校，就是说

不仅要把本科生教育做好，必须要把研究生教育做好，这是学

科建设的后劲，也是我们国民教育体系最高端的教育水平，太

原理工大学以理工科见长，今年下半年，就要开研究生教育大

会，去年开了本科生教育大会，可能我们会出台一些非常重要

的政策，可能我们会在大类上增设，现在是 13 个大类的基础

上增加交叉学科，所以在这个方面，可能对太原理工是有利

的，你们将来在交叉上面怎么下功夫，这个大家都差不多时间

起步，就看你们怎么走，理工怎么交叉，工工怎么交叉，你
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看，刚才机械和材料的交叉，做好了说不定你就有后发效应，

我们文件还正在签发，也是总书记要求做的，接着在学位授予

和培养上，我们会增加分类，特别是硕士博士，专业学位和学

术学位，专业学位会大大增加，博士培养中也会大大增加专业

学位的分量，因为我们现在博士教育中，专业学位还是不够，

所以太原理工这样的学校，我觉得专业学位是擅长的，专业学

位教育是工科见长，所以这部分，接下来不管是硕士还是博

士，都要扩大比例，所以，对于我们是有利的，但是挑战是专

业学位培养模式的建立，太原理工能不能在学科建设和研究生

培养过程中，花点力气做这件事，这对将来你们学位点的扩

充，专业学位计划的增加是有很大的好处的，今年下半年我们

会做这件事，但是质量的提升尤其重要，希望你们把培养模式

和导师队伍的建设要做好，这是第一个人才培养的问题。 

第二个是学科科研和产学研结合，刚才张省长讲到，总书

记在中央深改领导小组会议上明确把能源革命改革示范作为重

点工作，山西是重点省，主要在山西试点，所以这个过程当

中，包括煤基气体净化等这些支撑，太原理工毫无疑问首当其

冲，应当发挥“双一流”建设的作用，所以我就在想，刚才黄

校长提到的把化学工程与技术作为核心，产学研结合利用煤矿

资源开发利用作为牵引，能不能把化工和机械交叉发展作为方

向，包括刚才讲到的装备技术，能不能凝练？但是现在我觉得
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关键是你们要对标，太原理工在三年以前交的“双一流”建设

方案，要跟方案对标，今天黄校长讲了一些，你们学科的体

系，但是不太清晰，你们学科体系到底怎么建设，怎么对标

“双一流”，2020 年我们肯定要做一个评估，今年的中期评

估我们简化了，以自评为主，因为我们觉得时间太短，自评以

后，我们抽查一部分，有专家组会进来，不给你们做指标性评

估，就是诊断式，给你们诊断式做些建议，同行专家做一些评

估和建议，但是明年年底是必须要做的，因为我们财政的五年

计划 2021—2025，新一轮的五年计划我们“双一流”一定要

明确，从这个角度讲，我们财政部今年已经出了一些学校，所

以我们现在正在做动态观测指标体系，争取第四季度会公布。

这个你们放心，“双一流”所有的学校一样的，一起告诉你

们，然后我们的基本想法就是 365 天，24 小时，随时随地你

们自己填，这些指标体系你们自己填，我们还想争取留点白，

所以不会以一级学科的评价指标来评价所有“双一流”学科，

否则的话，你们死定了。所以一定是基础学科的角度考虑你的

综合实力，但是更看重特色，你在学科建设和“双一流”建设

中的特色到底是什么，哪些点是你们要聚焦的，哪些点我就是

一流的，现在还不是一流，但是我具备冲一流的能力，至少到

明年要有这样一种气势，否则的话，那很难过关。刚才张省长

说没有了我们就是零了，这是有这种危险性的，因为能源革命
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综合试点并不是一定要用你们省里的高校，所有的中国的高校

都可以用，所以太原理工一定要有这种紧迫感，能源这块围绕

煤的中国的高校好多，你们应该比我更清楚，我们要有紧迫

感，你们要有杀手锏，同行到时候会来评估的，所以，你们一

定要通过交叉、通过在某一个领域内的尖端。走到现在，千万

不能回过头忘了初心，出现时什么，“双一流”不能讲到最后

把全称忘记，是世界一流大学和世界一流学科建设，一个字都

不能少。希望太原理工上上下下要讲“双一流”，先把全称说

两遍，想清楚，走了一段路后，来的路不要忘记，总书记讲

的，初心不要忘记，我们不是自娱自乐，在中国谁第一和第

二，对国家战略来说，没有太大的意义，昨天我明确讲到，第

五轮评估大家不要拼拼凑凑，为了学科评估把学科拼来拼去，

没有意义，当然你们重视评估没错，像太原理工这样的学校在

有些学科综合实力要支撑，但是不要唯这，更重要的是“双一

流”，你进了一个 A，结果把“双一流”弄丢了，有什么意

义。没有把顶尖的事情做了，当然在学科布局的过程中，你们

也适度的考虑一些支撑学科，“一流工科、扎实理科、特色文

科”这个定位很好，那么扎实理科照理说数理化都很重要，你

这个化工没有化学，我想应该进来，但其他的不要再铺了，再

铺你的力量就更不够了。 
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另外要高度重视产学研结合，我可以告诉你们，我们在

“双一流”评价中一定会放上产学研转化，像理工科类型大学

你到底是什么程度，是骡子是马你总得拉出来溜溜的。你和什

么样的企业合作，企业投入是多少，产值是多少，你在这个行

业中的核心技术、关键技术你占多少，这都会成为核心的指标

和评价内容。你们今天和我说没有用的，今天只是看一看，最

后要评的，但一定不会缺了这一项。所以你们在这个方面做得

好一定会有成绩的，这在里面是最重要的内容。 

第三，加强队伍建设，这个整体来说，太原理工大学很努

力，在省委省政府的大力支持下一下子全职院士进了三个，很

不简单。但一流的教学科研队伍仍然是你们必须要加强的部

分，刚才黄校长讲了一部分，但没有讲下去，包括校院二级管

理怎样进一步落实，还有习近平总书记讲的“破五唯”，破五

唯后立什么，人事薪酬制度、职称评审制度需要有依据，依据

什么。我们都在研究“双一流”的评价，学校就更加微观。微

观对每一位教师、每一个团队你到底怎么评价，资源配置用什

么方式来配置，用什么标准来配置？都是非常重要的。所以学

科建设包括“双一流”建设，我们一定是人才培养的怎么样，

包括本科生和研究生的培养，科学研究的水平，原创性、“卡

脖子”的你到底解决了什么问题，总书记现在特别关心，中央

领导几乎月月有这方面的批示，说实话现在中美贸易摩擦，贸



- 11 - 

 

易只是表象，深层次的就是技术和人才的竞争，我们理工类的

大学能不能为我们国家做出贡献。核心的科学技术是什么，再

有你的产业转化怎么样，同时你的团队，科研和教学队伍的建

设怎么样，还有学科建设的治理体制，治理体制是不是现代

化，是不是科学的，都会在我们“双一流”的评价体系和指标

里面，所以我说的这几个部分希望太原理工大学都要加把劲。

2020 年底至少第一阶段结束时能够拿出一些雏形，让我们看

到你有必要进入第二阶段，否则的话如果专家们认为你没有必

要进入第二阶段那就完了。即便是你现在拿不出领跑的东西，

但是让专家们认为你有必要进入第二阶段，让你继续建设，我

觉得这样的表述是比较准确的，不是说学科建设三年就要让你

建成，这是不可能的。学科建设是有规律的，我们评价也是基

于这个基础。希望你们能够在这些方面做出努力。能源革命综

合改革试点在山西，太原理工大学近水楼台、责无旁贷，你就

应该给省委省政府多做贡献，如果这个都不行，“双一流”你

就不要做了。反过来说，不能说因为试点在山西，你太原理工

大学就一定能进入第二轮，你会得利但是你的任务会更重，你

就是要做贡献。同等条件下你做了贡献肯定会先支持你，这毫

无疑问。但我知道就这一类的光中国的高校就很多，你们要做

出特色，“人无我有，人有我优”，能不能做到这一点，就在

围绕煤炭工业、清洁能源、能源革命的支撑技术和产业上面人
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家没有我有，人家有了我优，最后就没办法只能找你太原理工

大学，这就是你们的本事。我想我从教育部的角度来讲就只是

这样，我们一起努力好不好。谢谢！ 

  


